
*ST

广钢

重组获批转型电梯企业

自

2010

年

11

月

8

日

*ST

广钢 （

600894

）

公布 《广州钢铁股份有限公司重大事项暨停

牌公告》 以来， 至今已有

580

余天的时间。

日前，

*ST

广钢 《重大资产置换及向特定对象

发行股份购买资产》 议案已获证监会并购重

组委核准。 这场持续了近两年的重组即将完

美收官。 重组完成后， 广日集团共受让

*ST

广钢

4.74

亿股， 约占公司总股本的

60.13%

，

成为

*ST

广钢的控股股东， 广钢集团将不再

直接或间接持有上市公司股份， 但实际控制

人仍为广州市国资委。 （刘莎莎）

天立环保拟

1

亿购锡矿

停牌多日的天立环保 （

300156

） 将正式

进军矿业。 据公告， 该公司已于

6

月

18

日与

艾希军签署了股权转让协议， 将以

1

亿元的

对价受让后者所持有的江西隆福矿业有限公

司

51%

的股权。

隆福矿业主要从事锡、 铁、 铜、 铝、 锌、

硫铁精矿加工及销售， 今年

1~2

月份受锡价

走低影响仅分别实现营业收入及净利润

174

万元、

-101

万元。 天立环保称， 收购隆福矿

业主要是针对其租赁的锡矿采矿权， 收购完

成后， 将与天立环保主营业务形成一定程度

的互补， 进一步增强抗风险能力。 （李雪峰）

智飞生物称疫苗合格

针对

23

价肺炎多糖疫苗致

4

人出现身体

不适的报道， 智飞生物 （

300122

） 今日公告

称， 该疫苗系美国默沙东公司生产， 在中国

上市已逾

15

年， 使用过程中发生异常反应或

偶合反应系伴随现象， 并非产品质量问题。

此外， 当地药监部门自事发后对智飞生物的

疫苗进行了仔细核查， 认为该疫苗符合相关

规定， 由此判定智飞生物提供的疫苗属合格

产品。 据公告， 上述

4

名患者已有

3

名恢复

正常， 智飞生物表示将积极配合当地疾控中

心跟进及处理。

此外， 公司全资子公司北京绿竹生物制

药有限公司于日前获得了药监局颁发的药品

生产质量管理规范 （

GMP

） 证书。 （李雪峰）

光明乳业陷质量风波

乳制品行业近期频遭质疑， 负面舆情不

断升温。 继伊利全优系列奶粉汞超标被召回

和蒙牛冰激凌代工厂卫生状况堪忧被曝光之

后， 近日一则安徽省颍上县部分小学生饮用

光明牛奶出现腹泻的消息使得光明乳业

（

600597

） 也被卷入舆论风暴。

据中国上市公司舆情中心监测，

6

月

16

日， 知名网络社区 “天涯” 出现 《安徽颍上

近百小学生喝牛奶中毒》 的爆料帖。 该网帖

称

6

月

15

日安徽省颍上县部分小学生食用了

光明牛奶之后上吐下泻被送往医院抢救。

6

月

18

日， 一些地方性及亲子类网媒开始出现有

关此事的新闻报道， 网络意见领袖邓飞的微

博及天涯官方微博都曝光了此事。

20

日各主

流网络媒体也加入报道， 光明乳业舆情热度

猛增。 许多网友质问， 连光明都不能喝了么？

难道国产牛奶要全部沦陷？

对此， 光明乳业

20

日早间在公司官网发

布声明， 称公司获悉此事后非常重视， 第一

时间到学校了解学生身体情况并表示慰问。

除

6

名学生有呕吐症状外， 其他学生均无特

别不适， 当天下午所有学生即全部离开医院

回家。 涉及产品正在送检， 公司尚未收到该

批次产品的其他投诉。

20

日光明乳业股价大跌， 引发投资者议

论。 据中国上市公司舆情中心观察， 光明乳

业官方网站信息显示， 其官方声明已于

20

日

早上

8

时许挂出， 但直到当日下午， 光明乳

业官方微博并未发布这一信息， 当日傍晚，

该声明才开始被一些网媒转载。 倒是颍上县

政府回应较为及时，

6

月

18

日邓飞曝光此事

当天， 颍上县政府就已经和他在微博上进行

互动， 并随时通报事件最新进展。

光明乳业产品是否真有质量问题， 尚需

进一步调查方能明确。 但对于舆论的质疑和

批评， 上市公司应当密切关注， 并及时进行

回应， 表明负责任的态度。

直至今日， 光明乳业才发布公告称， 经

公司自查该批次产品均有出厂合格检验报告，

目前也尚未收到该批次产品的其他投诉， 公

司已要求工厂对留样产品进行再次检验。

（中国上市公司舆情中心）

记者观察

Observation

公司

Company

B1

理性面对地产沉浮

———专访中国建筑董秘孟庆禹

中国稀土交易平台

正在谋划即将亮相

主编

：

周边 编辑

：

刘巧玲 电话

：

0755-83517217 2012

年

6

月

21

日 星期四

B2

B4

万科佳兆业掰手腕 较劲拆赔标准

证券时报记者 罗克关

在政府出面表态之后， 万科

A

（

000002

） 与佳兆业集团 （

01638.

HK

） 关于深圳福田区南园新村旧

改的暗战仍在继续。

证券时报记者日前了解到，

尽管在

6

月初深圳市福田区城市

更新办公室在南园新村现场开会

确认南园片区未纳入城市更新计

划， 但万科与佳兆业前两周均举

行了业主见面会。 随着竞争加剧，

两家开发商为业主开出的拆赔条

件亦相应提升。

双方较劲拆赔标准

一位南园新村业主对记者表

示， 万科与佳兆业分别在

6

月

10

日和

16

日举行了业主见面会。

“先是恒豪

10

日举行了见面会， 把

拆赔标准进一步提高， 给出了不少

优惠条件。

16

日佳兆业的见面会，

拆赔标准也跟进提高。” 该业主称。

恒豪是万科关于南园新村旧改项目

的合作方。

然而， 对于开发商给出的更多

优惠条件， 业主们却并没有太多喜

悦。 上述业主对记者表示， 目前关

键的问题并不是价格， 而是哪家开

发商在旧改方面更有经验， 能够顺

利运作， 确保顺利回迁。 “区更新

办的表态还是项目没有启动， 拖到

什么时候还不清楚。” 记者从其他

途径了解到， 恒豪与万科之间的关

系非常明确， 就是恒豪负责立项，

万科后续跟进建设， 如果在半年之

内无法立项， 万科与恒豪之间的合

同关系将会终止。

希望政府推进旧改

相关人士表示， 目前困扰南园

新村旧改的主要问题是片区的整体

方案尚未出台， 而且按照新办法未

来具体的规划将由政府主导， 因而

首要问题是取得政府的认可。

佳兆业集团总监耿延良也在

业主答谢宴上表达了佳兆业对南园

新村的规划及改造想法， “南园新

村目前共有

3

个地块， 加起来仅

5

万多平方米。 对于这个片区的改造，

佳兆业有两个其他开发商无法比拟

的优势。 首先， 佳兆业打造的深圳

市地标建筑佳兆业环球中心就位于

南园片区， 它将成为片区价值提升、

土地资源合理利用的必要条件， 辐

射带动南园片区发展， 并使得片区

土地集约化利用， 以减少市政配套

浪费， 不需要在小范围内重复建设。

其次， 佳兆业旧改经验丰富， 拥有

成熟的旧改团队。” 耿延良同时称，

希望政府能够尽快出台相应的规划

方案， 并启动招投标程序， 以遴选

符合资质的开发商进场。

对此， 记者采访了城市规划方面

的专家， 其表示该片区统一规划开

发， 将使商务、 居住、 办公、 酒店等

功能互补； 业态的多样性， 更能提升

基地整体价值， 从而实现土地资源的

最优利用。

向独董挥挥手 分析师屈指可数

证券时报记者 范彪

日前， 证券业协会发布 《证

券分析师执业行为准则》， 其中

第十七条明确规定， 证券分析师

不得在公司内部或外部兼任有损

其独立性与客观性的其他职务，

包括担任上市公司的独立董事。

这意味着， 国内上市公司长期存

在的分析师担任独立董事的历史

将结束。

事实上， 现今证券分析师出

任独董的案例已经越来越少。 据

证券时报网络数据部统计， 目前

仅有国信证券郑东等寥寥几位分

析师还在上市公司担任独董。

记者搜集资料还发现， 之前

证券分析师、 研究员在上市公司

担任独立董事的绝对人数也不多。

去年底， 有报道称

8

位独立董事

有分析师背景， 而在去年上半年，

媒体引述业内人士的估计得出的

数字是

20

人左右。

本来人数就不多， 加之去年

以来券商逐步清理以及分析师主

动退出独董队伍， 使得分析师任

独董的个案越来越少。

去年

9

月份， 中信证券农林

牧渔行业首席分析师毛长青提交

书面辞职报告， 要求辞去隆平高

科独董职务， 这距离毛长青出任

该公司独董还不到两个月。 这其

中原因是中信证券去年

8

月

15

日

发出通知， 要求公司员工不得担任

上市公司独立董事； 此前已担任上

市公司独立董事的， 应自通知发布

后一个月内向上市公司提请辞去。

与此同时， 中信证券企业发展融资

部杨峰也辞去了卫宁软件的独董

职务。

此外， 去年

11

月， 国泰君安销

售交易总部董事总经理李质仙也向

孚日股份递交辞职书， 称因 “个人

原因” 辞去独董职务。

记者发现， 独董队伍中还有一

个特殊群体， 即一些独董曾经有过

分析师的从业经历， 但现在已经是

券商的高管或者负责其他的非研究

业务。

一般而言， 资深分析师对行业

了解透彻， 研究深刻， 记者在采访

中也经常听说部分企业高层会听取

资深分析师对行业发展的看法。 从

这个角度来说， 分析师任职独董在

专业性上有一定优势。

不过， 业内分析人士认为， 鉴

于券商分析师行业研究的专业性以

及与上市公司之间的利益关系， 很

难保证分析师担任独董的独立性，

而独董的独立性往往比专业素质更

重要。 券商分析师或研究员担任独

董， 不管是其职业本身还是出于本

职工作公布的研报资料都很难让公

众信服。

唯冠破产案当庭未判

iPad

商标案仍需等待

证券时报记者 建业

昨日， 牵动

iPad

商标权问题

的唯冠科技 （深圳） 有限公司被

申请破产清算上诉一案， 在广东

省高院进行了公开审理， 不过法

庭当日并未宣判。

庭审中， 上诉人台湾富邦产

物保险股份有限公司认为， 被上

诉人唯冠公司没有提供任何证据

可以清偿全部债务， 且商标已抵

押给银行， 也没有提供商标和其

他资产的评估报告， 富邦公司以

此为由申请广东高院撤销一审裁

定， 指令深圳中院受理破产申请。

唯冠公司则认为， 该公司还拥有

固定资产以及

iPad

商标等无形资

产可以清偿债务， 不同意进入破

产清算程序。

事实上， 富邦公司与唯冠公

司之间原本没有业务往来， 是唯

冠在台湾的供应商将应收账款卖

给了富邦产物。

2010

年

11

月， 深

圳中院判决唯冠公司向富邦公司

支付

867.97

万美元 （约为

6000

万

元人民币）。 但由于执行过程中查

封、 处理的财产都已被用于抵押

贷款， 银行享有优先受偿权。 富

邦公司于今年

2

月向深圳中院请

求宣告唯冠公司破产并对其进行

破产清算。

3

月

31

日， 深圳中院裁定认为，

唯冠公司名下无形资产之一的

iPad

商标未作评估， 商标价值尚未确定，

尚不能认定唯冠公司资产不足以清

偿全部债务， 故裁定不受理破产清

算申请。

4

月

10

日， 富邦公司向广

东省高院提出上诉。

而该案中的关键因素

iPad

商标

还牵涉到唯冠公司与美国苹果公司

之间的纠纷。

2011

年， 唯冠公司和苹果公司

iPad

商标权之争首次在深圳对簿公

堂， 经过三次开庭审理， 苹果公司

一审败诉， 赔偿和商标要求被驳回。

此后， 苹果公司向广东省高院提起上

诉。 今年

2

月

29

日，

iPad

商标案二

审开庭， 当时控辩双方围绕

iPad

商

标归属展开了长达

6

小时的交锋。 广

东省高院并未当庭宣判， 而唯冠公司

与苹果公司也在就庭外和解的条件进

行谈判。

两个案件纠结在一起令事情更为

复杂。 按照 《破产法》 规定， 一旦法

院裁定受理富邦公司提出的唯冠公司

破产清算申请， 唯冠公司与苹果公司

之间的

iPad

商标权诉讼将依法中止，

待法院指定的管理人接管唯冠公司财

产后， 唯冠公司与苹果公司间的诉讼

程序才能继续进行。

承诺期延长加剧

ST

股炒作风险

证券时报记者 建业

中国中期、

*ST

远东、

ST

联

华终止重大资产重组， 近期资本市

场上的终止重组事件似乎相当多。

而近期发布的一则新规则可能颠覆

投资者对上市公司终止重组后果的

概念， 其中受影响最大的， 很可能

是

ST

类股票， 而投资者需防控新

的风险。

近日证监会发布 《关于加强与

上市公司重大资产重组相关股票异

常交易监管的暂行规定 （征求意见

稿）》。 征求意见稿中规定， “上市

公司主动终止重大资产重组进程

的， 应当同时承诺自公告之日起至

少

6

个月内不再筹划重大资产重

组； 上市公司停牌进入重大资产重

组程序经向交易所申请延期复牌后

到期仍无法披露重组预案或者草

案， 应当终止重大资产重组， 同时

承诺自公告之日起至少

12

个月内

不再筹划重大资产重组。”

与投资者所熟悉的 “承诺自复

牌之日起至少

3

个月内不再筹划重

大重组事项” 相比， 最大的变化就

是， 承诺不再筹划重组的期限延长

了至少一倍。

目前

3

个月的期限规定常见于

深、 沪交易所的备忘录之中， 一旦

证监会的上述新规正式颁布， 两交

易所

3

个月的承诺期必然会根据新

规改为

6

个月。

虽然近期终止重组的案例并不

局限于

ST

公司， 但

ST

联华的例子

或许能够表明， 新规对

ST

类上市公

司影响更为深远。

ST

联华

6

月

2

日

公布终止与江苏金浦集团有限公司的

重组事项， 在公告中，

ST

联华表示

如果公司与金浦集团的重大资产重组

事项不能在今年完成， 公司将面临退

市风险。

如果此时新规已经实施，

ST

联

华很可能将面临

6

个月的不重组承诺

期， 而

6

个月后留给

ST

联华保壳式

重组的时间将异常紧张。 加上监管层

在今年

4

月已公布退市制度改革的具

体文本， 上市公司退市政策收紧的趋

势明显，

ST

类上市公司重组失败带

来的退市风险陡然增加。

对此， 不少券商投行人士预计，

越来越多的

ST

类上市公司会将资产

重组的时间安排在上半年， 这样即

使失败， 也有可能在当期年报发布

前再争取一次重组的机会。 如果这

种现象成为现实， 则可能制造出

ST

公司炒作的新周期， 给投资者带来新

的风险。

在目前的市场情况下， 一般来

说，

ST

类上市公司的炒作期集中在

年底和第二年年初， 年底炒作重组和

业绩预期， 第二年年初炒作摘帽概

念。 新规实施后，

ST

类上市公司如

果集中在上半年重组， 则可能形成一

个新的炒作高峰； 而那些在下半年实

施重组的

ST

类上市公司， 被政策倒

逼， 面临一个必须成功的处境， 也有

可能引发集中炒作。

Phototex/

供图

西安饮食

拟募资逾

4

亿元

西安饮食 （

000721

） 拟以不

低于

6.32

元

/

股的发行价格， 非公

开发行股票数量不超过

5000

万

股， 募资总额将不超

4.09

亿元，

用于西安饭庄东大街总店楼体重

建项目、 经营网点翻新改造项目、

后勤升级改造项目。 公司表示，

项目完成后， 有利于推进老字号

品牌的开发和建设， 巩固公司行

业领先地位。 （靳书阳）

上游企业

捧场福田汽车增发

福田汽车 （

600166

） 公布非公

开增发结果， 增发

7

亿股募资

49

亿元， 不少产业链上游企业参与了

公司此次增发。 其中唐山建龙实业

有限公司斥资

10

亿元认购

1.43

亿

股， 持有福田汽车股本超过

5%

，

而基金投资者则认购较少。 这一幕

与福田汽车

2010

年

9

月定增的情

况刚好相反， 与

2008

年

7

月的增

发情况却很相似。

福田汽车此次增发之前并不被

市场看好， 因为其股价很长一段时

间围绕增发价徘徊， 最低达到

5.63

元

/

股， 但近期公司股价明显高于

增发价

7

元

/

股。

增发结果凸显了资本市场对实

业景气度的看法。 在

2010

年的增

发中， 除了福田汽车的关联方， 其

他参与认购的都是基金等机构投资

者。 而在

2008

年和

2012

年的增发

中， 被产业链绑在一起的产业资

本， 成了增发认购的主力。

根据增发结果， 福田汽车大股

东北汽集团认购股数为

2.34

亿股，

建龙实业认购

1.43

亿股， 诸城舜邦

投资开发有限公司认购

7150

万股，

诸城市义和车桥有限公司认购

5720

万股， 长沙神久机械制造股份有限

公司认购

4280

万股， 青岛青特众

力车桥有限公司认购

4112.86

万股，

北京国有资本经营管理中心认购

3757.14

万股。 此外认购的还有景

顺长城基金管理有限公司、 招商基

金管理有限公司和上海景林景通股

权投资中心 （有限合伙）， 不过这

三家机构累计仅认购

7300

万股，

约相当于建龙实业认购量的一半。

从增发结果还可看出， 福田汽

车增发吸引了钢铁生产企业及零部

件供应商参与。 这与

2008

年公司增

发情况类似， 当时福田汽车股价大

幅低于增发价， 公司增发名单中没

有基金参与， 出现了不少上游企业，

包括首钢总公司， 而这次出现的钢

铁企业则是建龙实业， 两次增发都

有两家来自山东诸城的认购者， 显

示诸城企业与福田汽车之间有着深

厚的合作关系。 （向南）


